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Mauerpark Luftphoto Zustand 2004 -2011



Planung 
Prof. 

Gustav 
Lange 
1993

(mit farblichen 
Hervorhebungen 

Bezirk)
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Verhand-
lungs-
stand
2006

-
Bezirk
Senat 
Vivico
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Bernd Krüger, Alexander Puell – Freunde des Mauerparks
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Alternativplanung 
Freunde des 
Mauerparks
etwa 2007

Dieser Plan eröffnete 
die Debatte um 

alternative Konzepte 
und führte am Ende zu 
dem Konzept von 1993 

zurück
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Flächennutzungsplan
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Eine von 
vielen 

weiteren 
Varianten

-
hier bereits unter 
Einbeziehung des 

nördlichen 
Bereichs
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Diskussionsabend  zwischen 2008 und 2010
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2010 wird die Bürgerwerkstatt eingerichtet
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Professor
Gustav Lange 

erläutert 
seinen 

Entwurf



Der 
Kompromiss 

mit der Vivico:
ein Baufeld im 

Norden, 
ein Baufeld im 

Süden, 
der Rest wird 

Park
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Der 
preisgekrönte 
Entwurf des 

städtebaulichen 
Wettbewerbes, 
Lorenzen Mayer 

Architekten
März 2011
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Der städtebauliche Entwurf 2011 im Vergleich mit dem Entwurf von 1993



Der B-Plan 
Entwurf
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Arbeitsmodell Mauerparkerweiterung ca 2012
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Nach weiterem Ringen in der Bürgerwerkstatt 
verständigen sich Bezirk, Senat und Vivico auf den 
Verzicht des südlichen Baufeldes. Die Vivico erhält 

dafür einen Zuschuss zur Sanierung des Gleimtunnels 
und eine Entschädigung für den Planungsaufwand der 

letzten 5 Jahre.

Aus der Vivico wird die CA Immo
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Carsten Spallek (Bezirk), Christian Gaebler (Senat) und Henrik Thomsen 
( CA Immo ) schließen 2012 den städtebaulichen Rahmenvertrag ab 
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Die GrothGruppe erwirbt das Baufeld von der CA Immo
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Ausschnitt Konzept Groth
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Parallel zur Parkerweiterung bauen die Berliner Wasserbetrieb unter dem 
bestehenden Mauerpark einen riesigen Mischwasserstauraum
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Konzept der GrothGruppe Stand 2014
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In dem neuen Wohnquartier entstanden neben einer Kita mit 80 Plätzen, einigen 
Gewerbeeinheiten insgesamt 758 Wohnungen. Darunter 122 Wohnungen für die 
städtische Wohnungsbaugesellschaft GEWOBAG , 111 Eigentumswohnungen, 227 frei 
finanzierte Mietwohnungen, 42  seniorenfreundliche Wohnungen, 193 
Studierendenappartments, 11 Wohnungen einer Baugruppe und zuletzt 52 Wohnungen 
der städtischen Wohnungsbaugesellschaft DEGEWO.  Die Wohnungen der GEWOBAG 
und der DEGEWO werden zu Mieten zwischen 6,50 und 10 Euro nettokalt vermietet.

Beteiligte Architekturbüros: Fuchshuber A. Lorenzen A., Feddersen A., Nöfer A. und 
Cramer  Neumann Architekten.
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Damit der fertig 
gestellte Park 

zukünftig von der 
GrünBerlin aus 

einer Hand 
gepflegt werden 

kann, verständigen 
sich die Bezirke 

Mitte und Pankow 
darauf, den 

westlichen Teil 
dem Bezirk 

Pankow 
zuzuschlagen
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Am 26. Juni 2020 wurde die Erweiterung des 
Mauerparks eröffnet. Die Senatsverwaltung für 
Umwelt, Verkehr und Klimaschutz verzichtete 

coronabedingt auf eine Eröffnungsfeier.

Zu danken ist den vielen zivilgesellschaftlichen Initiativen rund um den 
Mauerpark, insbesondere dem Verein Freunde des Mauerparks, einer stets 
interessierten Öffentlichkeit, der GrünBerlinGmbH für die Realisierung des 
Parks, den Mitarbeiter *innen der Senatsverwaltung für Stadtentwicklung 

und des Bezirksamtes, der CA Immo für das faire Verhandeln, vielen 
Bezirksverordneten und Parlamentariern aus Mitte und Pankow und 

insbesondere dem Landschaftsplaner Professor Gustav Lange und seinem 
Team, nicht nur für den wunderbaren Entwurf , sondern auch für das 

empathische Mitwirken an der Bürger*innebeteiligung.
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